

LE MADAWASKA

J.-G. BOUCHER, éditeur-proprétaire.

ABONNEMENT: Canada \$1.50 Etranger \$2.00

Rédigé en collaboration

—C'est presque une position sociale de nos jours, un parti français à la perfection.—J. Novicov.

—Il n'est pas de plus grande gloire que de combattre pour la langue de la patrie.—Jean Dorat.

Le Souvenir Canadien

C'est la fabrique sous le signe de laquelle les initiateurs et animateurs du mouvement de coopération, essentiellement patriotique et religieux, qu'on voit, avec bonheur, s'intensifier, chez nous, depuis quelque trois mois, s'efforcent de concrétiser—la double inspiration, très noble, qui a fait éclore et doit faire mûrir leur heureux projet: glorifier le Christ-Roi, et servir à la fois les meilleurs intérêts de la Religion catholique et de la Nation canadienne!

On voit déjà assez bien ce dont il s'agit. En 1534, le 24 juillet, Jacques Cartier, l'inoubliable Découvreur de notre pays canadien, étant débarqué sur la Pointe de Gaspé, à l'entrée de la Baie des Chaleurs, y planta solennellement la première Croix monumentale qui ait été dressée sur le territoire du Canada, et inaugura ainsi le règne de la Civilisation chrétienne sur notre sol national, dont il prenait possession, au nom du Roi du Ciel et du Roi de France. Un tel événement fait époque; il mérite qu'on n'en perde pas le souvenir.

Des patriotes et des croyants du Canada français, en tête desquels S. G. Mgr Ross, premier évêque de Gaspé, et l'honorable M. Rodolphe Lemieux, alors député fédéral de Gaspé, aujourd'hui sénateur—bienôt suivis et "relancés" par nos actifs Croisés du Christ-Roi, à Québec, pensèrent et suggèrent qu'on devait célébrer, par des fêtes proportionnées à l'importance de la circonstance, la très mémorable date, à son 4e centenaire: 24 juillet 1934.

On crut qu'il fallait aussi songer à la marquer définitivement, par un "Monument national", qui resterait à jamais, comme mémorial de la reconnaissance et de la dévotion de tout un peuple, choyé par la Providence. Et, vu que le geste magnanime de Jacques Cartier avait été, au premier chef, un acte de foi magnifique et bienfaisant, il parut aux promoteurs que ce "monument de la gratitude nationale" devrait être, en même temps, un solennel hommage à Dieu! Ils résolurent donc de faire en sorte que le Monument-souvenir du quatrième centenaire de Cartier arborant la Croix au Canada, soit une belle église, une basilique: la Basilique nationale du Canada au Christ-Roi—la première de ce titre et de ce caractère en Amérique, et qui serait édifiée grâce à des souscriptions populaires de tous les chrétiens, sur notre continent....

L'on s'est mis hardiment à l'oeuvre; et, sous la protection spéciale de St-Joseph, Premier Patron du Canada, ainsi que de Ste-Thérèse de l'Enfant-Jésus, protectrice des Missions—sous l'égide desquels on l'a placée—l'entreprise progresse de façon très encourageante.

L'on ne s'étonne nullement qu'elle ait recueilli, dès ses origines, les suffrages et encouragements si honorables de Notre Très Saint Père le Pape Pie XI, de son Délégué au Canada, de S. E. le Cardinal-Archevêque de Québec, Primat de l'Eglise en notre pays et de tout l'Episcopat de la Province (civile) de Québec, ainsi que d'autres nombreux personnages, des plus marquants, du monde religieux et civil, en France comme en Amérique.

Nos Associations ou Sociétés religieuses ou nationales y adhèrent avec enthousiasme, engageant à sa réussite leur plus entier concours. C'est normal, et c'est juste! La Société S-Jean-Baptiste de Montréal fut parmi les premières à se mettre en ligne; on apprendra avec bonheur que sa soeur très sympathique, et digne émule, de Québec, s'affirme prête à en faire tout autant.

"Le Patriote"

G. N. TRICOCHÉ

VARIETES

LA CITE UNIVERSITAIRE DE PARIS

—II—

Dans la pensée de ses fondateurs, la Cité Universitaire de Paris devait être cosmopolite. On voulait rendre à la plus vieille Université du monde ce caractère d'universalité dans le choix des étudiants qui fit sa gloire au XIIe siècle. D'admirables initiatives donnèrent bientôt naissance vigoureux à l'institution. A la Fondation Deutch qui, en 1925, créa 340 chambres à la Cité, pour des étudiants français, s'en ajoutèrent quatorze autres, de 1926 à 1929. Il est à noter que la Fondation Canadienne est une des plus anciennes: en 1926, elle créa 45 chambres. En 1927, deux Belges amis de la France, M. et Mme Biermans-Lapôtre, avec 5 millions de francs, en ouvrirent 220 pour les étudiants belges. Puis vinrent les Fondations Argentine (75 chambres); Japonaise (60); des Etats-Unis (275); Britannique (300); Suédoise (45); Néerlandaise (100); Espagnole (150); Arménienne (58); Danoise (pour 40 étudiants); Cubaine (pour 70).

Entre temps, l'Institut Agronomique de France ouvrit 150 chambres; et la colonie française d'Indo-Chine, 100. Au total, il y a donc jusqu'ici deux fondations françaises avec 490 chambres, une coloniale avec 100, et 12 étrangères de 1380 chambres. Quand tous les travaux seront achevés, il sera possible, de loger, en tout, plus de 1900 étudiants, et l'on peut prévoir le moment où le chiffre de 2000 sera atteint. Certains de ces détails sont assez généralement connus; ce qui l'est moins est que M. Rockefeller Jr., a offert 2 millions de dollars pour organiser les services accessoires de la Cité Universitaire: restaurants, salles de réception, de fêtes, de musique, de culture physique, piscine, bibliothèque, infirmerie et pavillon de l'Administration. La Cité Universitaire constitue sans contredit un pas en avant dans la voie de la confraternité des peuples.

George Nestler Tricoché.

RHUMATISME DISPARU!

Après des années de rhumatisme, maintenant en parfaite santé, M. A. Ducharme. Des milliers écrivent que les douleurs de rhumatisme sont disparues comme par enchantement avec "Fruit-à-tives". La constipation, l'indigestion disparaissent en une nuit. Les nerfs sont apaisés. Demandez "Fruit-à-tives" chez les pharmaciens.

LES FAITS SOUS LA LOUPE

Les philatélistes—sortes d'individus qui s'amuse à collectionner les timbres-postes—sont heureux; le gouvernement canadien vient d'émettre une nouvelle série de timbres-postes.

Le timbre de deux sous est vert... trop vert. Georges V a été rajouté; le mot "Post" a été remplacé par "Postage" et "Postes" est demeuré à sa place; ce qui est bien c'est l'addition de feuilles d'ébène dans les coins supérieurs du timbre.

Notre timbre-poste devient de plus en plus canadien. Bravo, M. Veniot!

Le Ministre des Postes est Acadien et il a tenu à marquer l'existence des Acadiens au Canada. L'un des timbres à double dimension représente l'église-souvenir de Grand Pré; heurtée initiative qui coïncide avec le 175e anniversaire de la dispersion.

Ne sait quand il viendra... ne sait quand il viendra...

Qui...? Le "R-100".

De sa tour de St-Hubert, soeur Anne l'attend.

Du haut du balcon du palais de Justice, Albert a fait son premier discours.

Au début, pas d'auditoire; la chaleur de ses paroles a bien attiré une cinquantaine de personnes dont... deux hommes de police.

Albert posera peut-être sa can-

tards pour le soir du 28 juillet.

Bien des conservateurs se promettent de ne pas conduire de libéraux aux polls, le jour de l'élection fédérale.

C'est leur affaire!

Certaines femmes qui ne croient pas aux miracles espèrent en voir les résultats lorsqu'elles sortent d'un salon de beauté.

Le meilleur isoant connu, en ce monde, est la pauvreté.

HISTOIRE DE BANDIT... A CHICAGO

Lundi: Il tua trois policiers... et s'échappa.

Mardi: Il tira un passant... et s'échappa.

Mercredi: Il poignarda un autre bandit... et s'échappa.

Jeudi: Il fit une descente dans une banque de la ville, y tua six hommes... et s'échappa.

Vendredi: Avec une mitrailleuse, il empêcha le conseil municipal de siéger... et s'échappa.

Samedi: Il se tenait en avant du bureau de poste pour voler les sacs de malle... et fut arrêté pour vagabondage.

Dimanche: Il s'évada de prison. PASSIM.

CE QU'UN VOYAGEUR PENSE DES PNEUS

"Je suis tellement satisfait du service que m'ont donné les Pneus Cordés-Câbles DUNLOP, cette année, que je ne crois que juste de vous en parler. Je considère que DUNLOP fabrique l'un des meilleurs pneus au monde."

—De la lettre d'un voyageur (nom sur demande)

La Fabrication Cordés-Câbles garantit longue durée à chaque Pneu DUNLOP

PNEUS CORDÉS-CÂBLES DUNLOP RENFORCÉS

Vendus exclusivement par les marchands DUNLOP

Mettez ce coupon à la poste de suite

DONAT L. DAIGLE, Edmundston, N.-B.

Veuillez m'envoyer des renseignements sur les assurances à prix réduit de la Série Confédération, émises par la Confederation Life Association.

Nom _____

Adresse _____

Occupation _____

Série "Confédération" Les Nouvelles Polices Sont bien Vues du Public

Elles sont bien vues parce qu'elles accordent l'assurance à un prix très réduit tout en permettant aux assurés de participer aux bénéfices.

Les primes sont réduites; vous pouvez donc vous assurer pour une plus grosse somme et ainsi mieux protéger ceux qui dépendent de vous.

Les polices de la série Confédération sont émises selon les systèmes vie ordinaire, vie à primes en nombre limité, dotation. Le bénéfice en cas d'incapacité totale et celui de double indemnité peuvent être ajoutés à la police.

Envoyez-nous le coupon et vous recevrez tous les renseignements utiles—Agences de suite, avant de vous engager outre part.

Confederation Life Association

Séjour Social Toronto

PERES DE FAMILLE Notre Certificat Spécial Familial

Vous permet d'administrer vos biens "même après votre mort".

Vous avez su amasser; vos enfants sauront-ils conserver?

PROFITEZ DE NOS MILLIONS

FAMILLE RENTIERE MEME AVANT 10 ANS

ce qu'il y a de plus parfait en fait de

RENTES VIAGERES

CAISSE NATIONALE D'ECONOMIE

55 St-Jacques, Ouest

Renseignements gratuits. Montréal. WALTER HOGG, Edmundston, N.-B.

C'est le seul Orange Pekoe qui soit aussi habilement mélangé

LE THÉ "SALADA"

MÉLANGE ORANGE PEKOE

"Tout frais des plantations"



Au Restaurant.....

D. MANDEZ LA

CREME a la GLACE Belzile

PUR, SANITAIRE, DELICIEUSE

Fabriquée dans nos laboratoires modernes et hygiéniques la Crème à la Glace "Belzile" se recommande à tous par sa pureté et son bon goût. Différentes essences: vanille, fraise, érable, cerise, etc. Vendue en gros à tous les détaillants. Prix spéciaux pour Bazaars, Courses de chevaux, etc.

A. BELZILE & FILS EDMUNDSTON, N.-B.

Chez Sam...



Nouvel Assortiment de ROBES

A mon récent voyage à Montréal j'ai fait un choix magnifique de très jolies Robes d'été que vous pouvez venir examiner et admirer, sans obligation.

Je suis cependant assuré qu'il vous sera possible de faire votre choix, car les modèles que nous montrons ont un attrait particulier—par leur originalité que dicte les modes les plus récentes.

BEAU CHOIX DE LINGERIE DE SOIE

Pour Hommes

Le département de Merceries est au complet et nous sommes en mesure de donner satisfaction à tous.—Voyez nos Complets et demandez les prix. Ils vous intéresseront. Vêtements d'été pour hommes et garçons à prix raisonnables.

SAM FUHRER

LE MAGASIN DE CONFIANCE EDMUNDSTON, N.-B.



Le ministère des Travaux publics recevra jusqu'à midi (heure avancée), le mardi 8 juillet 1930, des soumissions pour du remplissage en pierre dans le brise-lames de l'ouest, à Shippigan-Gully, comté de Gloucester, N.-B., lesquelles soumissions devront être cachetées, adressées au soussigné, et porter sur leur enveloppe, en sus de l'adresse, les mots: "Soumission pour du remplissage en pierre dans le brise-lames de l'ouest, Shippigan-Gully, N.-B."

On peut consulter les plans et les formules de contrat, se procurer le devis et la formule de soumission au ministère des Travaux publics, à Ottawa, au bureau de l'ingénieur de district, édifice du vieux bureau de poste, Saint-Jean, N.-B., de la Canadian Construction Association, 111 rue Princess, Saint-Jean, N.-B., et au bureau de poste, Shippigan-Gully, N.-B.

On ne tiendra compte que des soumissions faites sur la formule fournie par le ministère, conformément aux conditions mentionnées dans ladite formule.

Un chèque égal à 10 p. 100 du montant de la soumission, fait à l'ordre du ministre des Travaux publics et accepté par une banque à charte, devra accompagner chaque soumission. On acceptera aussi comme garantie des bons du Dominion du Canada ou des bons de la Compagnie du chemin de fer Canadien-National, ou des bons et un chèque, si c'est nécessaire, pour compléter le montant.

Remarque.—On peut se procurer au ministère des Travaux publics des tracés bleus (blue prints) en fournissant un chèque de banque accepté au montant de \$10.00, payable à l'ordre du ministre des Travaux publics. Ce chèque sera remis si le soumissionnaire offre une soumission régulière.

Par ordre,
N. DESJARDINS, Secrétaire.

Ministère des Travaux publics, Ottawa, le 21 juin 1930. 61L-14-26jn.